

令和7年（2025年）11月那覇市議会定例会

代表質問発言通告書（1日目）

令和7年12月3日（水）

割当時間(答弁を除く) なは自民・無所属の会 45分
公 明 党 35分

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
1	比嘉 啓登 (なは自民・無所属の会)	1 GW2050 PROJECTSについて 2 國際化教育について 3 おもろまち駅前の公園広場の利活用について 4 漫湖公園・新都心公園の官民連携について 5 福祉バス「ふくちゃん号」について 6 学校におけるフッ化物洗口について	GW2050 PROJECTS推進の立場から、進捗を問う 世界で活躍する次世代の育成に向けて、学校教育現場での英語教育等の強化を進める必要があるとこれまで議会にて提案してきたが、那覇市における現状と課題を問う おもろまち駅前（新都心公園）について、これまでの取組を問う 漫湖公園・新都心公園の官民連携の取組について、現状と課題を問う 福祉バスふくちゃん号の空白地帯解消に向けた取組現状と課題を問う 那覇市内小中学校のフッ化物洗口の実施について、取組現状を問う

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		7 学校歯科検診の単価について 8 都市型MICEについて	<p>南部地区歯科医師会の調査によると、令和7年度の小中学校の学校歯科検診の単価は浦添市500円（税込）、豊見城市は600円（税込）であるのに対し、那覇市は300円（税抜）と単価が低いために、歯科検診を引き受けられる歯科医師が不足しているとの意見があり、2025年6月定例会質問でも改善提案していた。当局での検討状況を問う</p> <p>那覇市内における都市型MICE誘致施策の現状と令和8年度に向けた方針について問う</p>
【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、関係部長			

代表質問（1日目） 令和7年12月3日(水)

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
2	嘉手川 航汰 (なは自民・無所属の会)	1 人口減少対策について 2 那覇三大祭りへの支援拡充について 3 コンテンツ産業による地域活性化の推進について	(1) 那覇市営住宅を活用した子育て世帯・若者夫婦世帯に対する支援の概要について伺う (2) 那覇市若者U I Jターン促進奨学金返還支援事業の概要について伺う (3) 2026年度の人口減少対策等を担う部署新設の概要について伺う 来年度予算案の概要について伺う (1) 首里・龍潭広場への「ポケふた」設置と、コンテンツ産業（映画・アニメ・漫画・ゲーム・音楽など）による地域経済への波及効果について伺う (2) クリエイター育成と産業振興の観点からの支援策について伺う
【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、関係部長			

代表質問（1日目） 令和7年12月3日(水)

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
3	下地 ななえ (なは自民・無所属の会)	1 那覇市の水道事業について 2 教育行政について	<p>(1) 先月24日に大宜味村の県道9号地下を通過する県管理の導水管で大規模な漏水が発生し本島中南部を中心に那覇市を中心とした地域で断水や一部断水が発生した件について以下伺う</p> <ul style="list-style-type: none"> ① 今回の事故が起きた原因と、再発防止策について、県からの説明があったのか伺う ② 今回は県の管理の水道管だが、同様に那覇市でも起こりえるのか。那覇市の管理している水道管はどのような状況なのか。また、対策はどのようにされているか伺う ③ 今後の老朽水道管の更新計画について伺う <p>(2) 先月17日、18日に金城副市長が国土交通省に要請に行かれたそうだが、その要請内容について伺う</p> <p>(1) 学校教育の維持向上に向けた教職員の業務負担軽減について以下伺う</p> <ul style="list-style-type: none"> ① 教員負担軽減タスクフォースが組織されてから2年半が経過したが、これまでの取組と成果について伺う ② 今後の教職員のメンタルヘルス対策についてどのように続けていくか伺う。また、復職支援などの教職員不足解消に向けた対策の現状と今後の方針について伺う <p>(2) 令和2年度から始まったまなびクーポン事業について現状の取組と課題について伺う</p>

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		3 「Out of Kidzania（アウトオブキッザニア）in なは 2025」について 4 観光行政について	<p>(1) リアルな職業体験イベントを通じて、子どもたちにキャリアデザインの形成や職業意識を育むことを目的に行われている本事業について、今年度の申込み状況と昨年第1回開催から改善や進化された点について伺う</p> <p>(2) 今後的小中学校でのキャリア教育の在り方について伺う</p> <p>来年秋の首里城正殿完成に向けて、沖縄県だけではなく那覇市としても復元記念イベントなどしっかり盛り上げていきたい。周辺地域の整備なども含めて来年度の予算についてはどのように考えているのか伺う</p>
【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、 関係部長			

代表質問（1日目） 令和7年12月3日(水)

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
4	上原 ゆいな (なは自民・無所属の会)	1 保育行政について 2 子育て支援について 3 放課後児童クラブについて 4 学校行政について 5 まちぐわーについて 6 防災について	(1) ライオンの子保育園キアラ関連の現状と課題について伺う (2) わかさ保育園の現状と課題について伺う (1) 若年層妊産婦の現在の取組について伺う (2) 産後ケアの取組について伺う 沖縄県ひとり親家庭等放課後児童クラブ利用支援事業補助金の返還について伺う 小学校給食費無償化の今後の展開について伺う 商店街・まちぐわー支援の取組について伺う 災害用備蓄品の準備の現状と課題及び今後の方針について伺う

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長

代表質問（1日目） 令和7年12月3日(水)

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
5	屋良栄作 (なは自民・無所属の会)	1 物価の状況と対策について 2 薬物犯罪の状況と対策について 3 中国訪日自粛について	<p>2021年後半から続く物価高騰が市民生活を苦しめている。以下伺う</p> <p>(1) 国による物価高対策の現状と那覇市への影響・効果</p> <p>(2) 国による新たな物価高対策実施の見通しと那覇市への影響・効果</p> <p>(3) 那覇市内の企業や事業所(医療法人や社会福祉法人なども含む)の廃業、倒産件数</p> <p>(4) 那覇市内の企業や事業所の新規開業件数</p> <p>(5) 市民が求めている施策について、どの程度フォロー、対応できているか</p> <p>違法薬物の犯罪や対策について以下伺う</p> <p>(1) 笑気麻酔(エトミデート)が本年5月より禁止薬物となった経緯について</p> <p>(2) 笑気麻酔が禁止薬物となって以降、県内で摘発が相次いだが、那覇市に関係する事案はあるか</p> <p>(3) 購入するお金がないからと青少年が密売に手を出すケースもある。学校教育などで啓蒙活動を行ったりしているか</p> <p>(4) 笑気麻酔以外の薬物犯罪の状況はどうなっているか</p> <p>(5) 笑気麻酔を含む全ての薬物について那覇市としてどのような対策を行なっているか</p> <p>中国政府による国民への訪日自粛呼びかけについて以下伺う</p>

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		<p>4 米軍機による騒音について</p> <p>5 米軍MPパトロールについて</p>	<p>(1) 経緯について (2) 那覇市への影響について</p> <p>11月5日・6日の午後10時頃、那覇市上空で米軍機の騒音が鳴り響いた。以下伺う</p> <p>(1) 経緯について (2) 那覇市内での騒音状況について、何デシベルであったか等 (3) 市民からの苦情について (4) 本市の対応について</p> <p>米軍のMP（ミリタリーポリス）によるパトロールについて以下伺う</p> <p>(1) 経緯について (2) 那覇市内での米軍人軍属による事件事故の発生件数と内容及び所属軍種 (3) 那覇市内でのパトロール状況と効果 (4) 11月23日に、沖縄市で起きたMP単独パトロールでの民間外国人の誤認逮捕についての見解 (5) MPが民間人を逮捕することは法的に可能なのか (6) 課題と対応</p>
【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、関係部長			

代表質問（1日目） 令和7年12月3日(水)

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
6	野原嘉孝 (公明党)	1 未来構想スポーツ振興について 2 平和行政について	<p>2000年に大リーグのロサンゼルス・ドジャース球団と沖縄県の間でアジア圏におけるベースボール文化の振興と人材発掘等を目的とした「沖縄ドジャータウン」の設置が検討されたことがあるが、残念ながら実現には至らなかった。昨年12月、那覇市生まれのデーブ・ロバーツ監督が来沖された際に「那覇ドジャータウン」設置の夢構想をお伝えしたところ、監督からは「ナイスアイディアだ、私もできるところがあれば協力したい」と応じていただいた。2月の巨人軍キャンプとコラボするなど、球団同士のメリットが一致し、スポンサー企業等のご協力をいただきながら様々な夢のある企画が考えられると思うが、「那覇ドジャータウン構想」への協力体制について本市の見解を伺う</p> <p>(1) 「非核三原則」(核兵器を持たず、作らず、持ち込ませず)は、世界で唯一の戦争被爆国である我が日本国は国是である。現政権において三原則の見直しに含みを持った考えが示されているが、「核兵器廃絶平和都市宣言」(1986年6月)をしている本市の見解を伺う</p> <p>(2) 今臨時国会における高市総理の台湾有事に関連した「存立危機事態」をめぐる発言の影響で、日中関係の悪化が懸念されている。観光、経済、物流、学術交流等で本市に関わるところで、現時点でのどのような影響が確認されているか伺う</p> <p>(3) 11月4日から6日米軍普天間飛行場を中心とした米軍機の飛行訓練によりこれまでにない爆音が響き渡り、市民県民に大きな不安が広がった。普天間飛行場を抱える宜野湾市は相当な騒音被害だったと思うが、11月5日には那覇でも23時前まで爆音が確認されている。今回も含め、本市におけるこれまでの騒音被害の実態とその対応について伺う</p>

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
			(4) 沖縄の過重な基地負担の軽減を目指した1996年のSACO最終報告から29年、2013年の基地統合計画から丸12年が経過する中で、今一度、日米両政府は「基地問題」に対する考え方について検証し、その実効性を求めて更新を行うべきである。日米地位協定の抜本的改正に向けた要請も含め、本市としてどのような取組をしていくのか、見解を伺う
		3 文化行政について	(1) 琉球王朝時代、平和外交をつかさどる迎賓館として活用された琉球文化の殿堂・御茶屋御殿の復元は、これから沖縄振興と平和の文化を推進するにあたっても大変重要で意義ある取組である。現在の進捗状況について伺う (2) 那覇は伝統空手「手（ティー）」の発祥地である。活動拠点としての空手会館は豊見城市に建てられ、その役割を存分に發揮している。以前、空手発祥原点の地としてその意義を込めた記念碑を那覇市に建立することを提案したが、当局の協力体制について見解を伺う
		4 教育行政について	(1) 不登校が増え続けていることが文部科学省の調査で報告されている。本市における不登校の現状と課題、その支援策について伺う (2) いじめ問題の初期対応は非常に重要である。最初に認識のずれがあると教師も親御さんも長期間にわたり困難と向き合わなければならぬ場合も少なくない。件数の推移と初期対応についてどのようなマニュアルとなっているか伺う
		5 子育て支援について	(1) 2026年度からの学校給食費の無償化について国でも動きが見えてきた。本市における給食費完全無償化へ向けた取組について伺う

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		<p>6 健康行政について</p> <p>7 人権・市民行政について</p> <p>8 経済企画行政について</p>	<p>(2) 子育て世帯等を応援する市営住宅支援事業について伺う</p> <p>薬物乱用の低年齢化とともに新たな薬物が若い世代に浸透している実態が指摘されており、非常に危機的な状況だと認識している。本市の現状と課題、対策について伺う</p> <p>(1) 性の多様性について先駆的に意識啓発を推進してきた本市の見解と今後の取組について伺う</p> <p>(2) 共同親権が認められて 2026 年 4 月から受付が可能となるが、窓口対応等の準備状況について伺う</p> <p>(1) 県は観光目的税として宿泊税の導入を決めたが、本市ではどのような対応になるのか伺う</p> <p>(2) 都市型M I C E に関する本市の計画と G W2050 P R O J E C T Sとの連携について伺う</p>
【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、関係部長			

代表質問（1日目） 令和7年12月3日(水)

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
7	吉里 明 (公明党)	1 大規模断水への対応と再発防止について 2 物価高対策について 3 平和行政について	<p>(1) 11月24日(月)の沖縄本島全域での断水の原因と状況、本市への影響について伺う</p> <p>(2) 本市の老朽化した水道管の実態と、そのリスクに対する水道管の維持管理、更新の取組状況および課題について伺う</p> <p>(3) 今回の水道管破損を踏まえた再発防止策を含め、市民生活を守るための県への改善要望を行うべきである。本市の見解を伺う</p> <p>(4) 市民への情報発信の課題と改善について伺う</p> <p>(5) 応急給水体制の検証と強化、ならびに高齢者や要支援者、仕事等で水の確保が困難であった世帯への支援体制の改善について伺う</p> <p>(1) 本市が実施してきた物価高対策について、直近の主な施策の内容と対象について伺う</p> <p>(2) これから実施する物価高対策については、年度内に全市民を対象とした速やかな実施となることを強く要望する。実施時期を含めた本市の検討状況とその課題について伺う</p> <p>世界的に分断と対立が深まり、核の脅威が高まる中で、本市が戦後80年から戦後100年にかけて主体的に平和創出へ取り組むことは極めて重要である。以下、具体的な取組について伺う</p> <p>(1) 11月1日からの5日間、広島市内で世界各国の科学者らが核兵器廃絶に向けて議論する「パグオッシュ会議」世界大会が開催された。同会議に関する本市の認識と、開催地となった広島市や広島県内外にもらたす効果・影響について、本市の見解を伺う</p>

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		4 本市の成長戦略について	<p>(2) 本年2月定例会にて、那覇・広島・長崎3市連携の一環として、戦争の遺産を生かしたピースツーリズムや、これに連動させたピースサミットの開催を提案した。その後の検討状況について伺う</p> <p>(3) 2023年8月に那覇市で開催された国際連合大学のチリツィ・マルワラ学長の講演において、「沖縄に研究機関を配置する事に関心がある」と語られた。この発言について本市はどのように受け止めて、これまで取組を進めてきたのか。今後の取組方針についても伺う</p> <p>那覇市の未来を切り拓く成長戦略として、高付加価値の産業を創出していくためには、何よりも高付加価値の“教育”と“人材育成”をどのように進めるかが決定的に重要であると考える 今こそ、本市がそこに一步踏み込んで舵を切る「勝負どころ」である 市民・県民の豊かな生活の実現、働き世代の定着、人口減少対策にも直結するとともに、GW 2050 PROJECTS 推進の基盤を形づくる最も重要な成長戦略であるとの観点から、以下の取組について伺う</p> <p>(1) 英語教育について</p> <ul style="list-style-type: none"> ① 英語教育強化のため本市がこれまで実施してきた主な取組について伺う ② 英語指導員（AET・JTE）を各小中学校に1名以上配置することは重要である。本市の意気込みを伺う ③ 英検受験補助制度創設に向けた検討状況と、今後の取組方針について伺う <p>(2) デジタル教育について</p> <ul style="list-style-type: none"> ① 現在のデジタル教育の取組状況について伺う

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		5 教育行政について	<p>② 以前に提案した「プログラミング教室などへの補助制度創設」については、子育て支援、働き世代の流入、IT企業の集積などの効果が期待でき、本市にとって新たな成長戦略になり得ると考える。本市の見解と、制度創設に向けた検討状況について伺う</p> <p>未来を担う子どもたちの学びを支える教育環境の充実は、本市の重要な課題である。以下、取組状況と今後の方向性を伺う</p> <p>(1) まなびクーポン事業について、着実な拡充に取組んでいることを高く評価する。本事業は今後、学習支援に加えて文化芸術・スポーツ分野でも活用できるようにするべきである、見解を伺う</p> <p>(2) 教職員の業務負担軽減対策について、これまでの成果と、今後の取組方針について伺う</p> <p>(3) 子どもたちの自己肯定感を育み、教員の負担軽減にも資するSEL（ソーシャル・エモーショナル・ラーニング）の検討状況と今後の取組について伺う</p> <p>(4) 教育現場への作業療法士の導入について、現状と今後の取組について伺う</p> <p>(5) 本市においてSTEAM教育を推進することについての見解を伺う</p> <p>(6) 小中学校2学期制の与那原町は、この度ラーニング制度の導入を決定した。多様な学び、個別最適な学びの観点から、本市の検討状況を伺う</p> <p>(7) 米軍基地内の子どもたちと那霸市の子どもたちとの交流事業について、これまで年間スケジュールやプログラム設計等を提案してきた。現在の進捗状況と今後の取組について伺う</p>

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		<p>6 奨学金返還支援制度について</p> <p>7 育児支援について</p> <p>8 福祉行政について</p>	<p>今回の補正予算で上程されている奨学金返還支援事業については、本市の若者の定着や人材確保に踏み出す重要な施策であり、その取組を高く評価する。そこで以下伺う</p> <ul style="list-style-type: none"> (1) 事業の意義と内容について伺う (2) 本市ならではの特徴について伺う (3) 若者・事業者・本市に期待される効果について伺う <p>(1) 産後ケア事業については、母親の心身の負担を軽減し、安心して子育てができる環境を整えるため、「1歳までの受入れ可能な施設」、「助産院等による産後ケア（委託先）の拡大」、「訪問型サービスの量的確保」を求めてきた。その後の検討状況を伺う</p> <p>(2) 摺乳が必要な母親が安心して外出できる環境を整えるため、公共・民間施設の授乳室に「摺乳できます」マークを導入する取組を提案してきた。現状と今後の取組について伺う</p> <ul style="list-style-type: none"> (1) 地域包括ケアシステムの推進について、現状の取組状況と課題について伺う (2) 地域包括ケアシステムの根幹は「住まいの確保」である。高齢者単身世帯が増加するなど、住まい確保が困難な市民が増え続けている中で、本市として新規での市営住宅増設を検討すべき時期にきていると考える。本市の見解を伺う (3) 高齢者の運転免許証返納を促すための移動施策について、本市が認識している重要性と現在の検討状況を伺う

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		<p>9 障がい者支援について</p> <p>10 ゼロカーボンシティーの取組について</p>	<p>(4) 本市における介護施設が使用する福祉車両の直近の事故発生状況について伺う。また今後、安全・安心の取組を進めるためには、本市全体として定期的な安全運転講習を実施していくべきだと考えるが、見解を伺う</p> <p>(1) 「重度障がい者等就労支援特別事業」については、早期導入を求めてきた。その後の検討状況について伺う</p> <p>(2) 令和8年度の実施計画には、「重度訪問介護利用者の大学修学支援事業」が明記されている。その事業内容について伺う</p> <p>省エネ診断を実施する民間施設に対しての補助事業の検討状況について伺う</p>
【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、 関係部長			